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Репортаж:
Как в Алматы 
голосовали на 
референдуме

Социум:
В мегаполисе 
повышается 
уровень трудо
устройства  
молодежи

Референдум:
Экспертное сооб
щество разъясня
ет причины побе
ды сторонников 
АЭС

Стр. 4–5

ЭКОНОМИКА

В обрабатывающей 
промышленности 
Алматы ряд секторов 
превысил показатели 
2023 года

Осенью наступает время 
подведения определенных 
экономических результатов, 
в том числе по развитию 
промышленности. Согласно 
данным Бюро националь
ной статистики АСПиР РК, 
итоги промышленного раз
вития экономики страны 
за январь–август 2024 года 
показывают рост на 3% по 
сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 
Рост производства отмечен 
в горнодобывающей про
мышленности и разработке 
карьеров (+1%), обрабаты
вающей промышленности 
(+4,9%), снабжении элек
троэнергией, газом, паром, 
горячей водой и кондициони
рованным воздухом (+5,9%). 
Среди регионов наиболь
ший рост зафиксирован в 
Улытауской, Карагандинской, 
Туркестанской, Актюбинской 
областях и в Астане.
Выпущено промышленной 
продукции на 31 трлн 816,3 
млрд тенге, из них в горно
добывающей отрасли – на 
14,6 трлн тенге (45,9% от 
общего объема), в обраба
тывающей – на 14,96 трлн 
тенге (47%).

(Окончание на стр. 7)

Нарастить 
темпы

ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства  
6 октября проголосовал 
на республиканском 
референдуме

12+

Далее КасымЖомарт Токаев про
вел брифинг для представителей 
отечественных средств массовой 
информации. В частности, он поде
лился своими ожиданиями в отно
шении результатов референдума.
– Несомненно, сегодняшний 
день войдет в историю. Нашим 
гражданам предстоит сделать 
выбор – быть или не быть АЭС. 
Референдум – очень эффектив
ный механизм прямой демократии. 
Какое бы решение ни принял 
народ, государство будет руко
водствоваться его волей. Уверен, 
будет принято верное решение. 
Действительно, это знаковое собы
тие. Поэтому я поддерживаю про
ведение референдума, – заявил он.
Затем Президенту был задан 
вопрос о том, кто будет зани
маться строительством АЭС, если 
по итогам референдума решение 
получит поддержку народа.

– Это непростой вопрос. 
Правительство должно заняться 
анализом, провести соответству
ющие переговоры. Мое личное 
видение данного вопроса состоит 
в том, что в Казахстане должен 
работать международный консор
циум, который будет состоять из 
мировых компаний, обладающих 
самыми передовыми технология
ми. Дальше, как говорится, жизнь 

покажет, – сказал Глава государ
ства.
КасымЖомарта Токаева также 
спросили о том, какие выводы 
были сделаны после беспрецедент
ных весенних паводков.
– Выводы делаются, но обратите 
внимание на то, что подобно
го рода стихийные бедствия 
захлестнули фактически весь 
земной шар. Буквально недавно 

большие наводнения произошли 
в Центральной Европе, до этого 
ураган прошел в США, во Вьетнаме 
был очень большой ураган. Такие 
стихийные бедствия трудно пред
сказать, но быть готовыми к ним 
и принимать превентивные меры 
обязательно нужно. Поэтому меры 
были приняты. Заметьте, без посто
ронней помощи Казахстан справил
ся с этой проблемой, со стихийны

ми бедствиями. Мы мобилизовали 
финансовые и человеческие ресур
сы. Благодаря активной работе 
правительства и акимов смогли 
преодолеть все последствия. 
Пострадавшие во время паводков 
получили новое жилье. Я обещал, 
что никто не останется в стороне, и 
в основном мы эту задачу выполни
ли, – отметил Глава государства.

(Окончание на стр. 2)

РЕФЕРЕНДУМ

Казахстанцы проголосовали за АЭС
Свыше 70% избирателей поддержали идею строительства атомной станции

Согласно официальной информации Центральной 
комиссии референдума РК, общее число граждан 
Казахстана, имеющих право участвовать в голо-
совании, составило 12 млн 284 тыс. 487 человек. 
Количество граждан, принявших участие в воле-
изъявлении, составило 7 млн 820 тыс. 204 челове-
ка, или 63,66% от числа избирателей.
Число граждан, проголосовавших за положи-
тельное решение вопроса, вынесенного на рефе-
рендум, составило 5 млн 561 тыс. 937 человек, 
или 71,12%. 
Предварительные данные Центральной комиссии 
референдума примерно совпадают с ранее обнаро-
дованными итогами экзитполов. Так, информация 
Института комплексных социальных исследова-
ний «Социс-А»: проголосовало за – 69,8% граж-
дан, против – 30,2%. Итоги экзитпола Института 
общественной политики: за – 72,3% голосовавших, 
против – 27,7%.

Азат ЗАКИЕВ

Исторический день 
для страны
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Большие перспективы 
В Алматы обсудили развитие атомной энергетики 

(Окончание. Начало на стр. 1)
Журналисты поинтересовались, 

какую цель ставит Президент, ока-
зывая поддержку молодежи, в том 
числе победителям международных 
соревнований.

– В этом заложен глубокий смысл. 
Я всегда поддерживаю молодежь и 
не раз говорил, что будущее госу-
дарства – в руках подрастающего 
поколения. Это не просто слова, это 
политический курс нашей страны. 
Поэтому и в будущем мы будем под-
держивать молодых людей, особенно 
юные таланты. Буквально вчера на 
церемонии награждения педагогов я 
говорил, что учителя – самая пере-
довая часть нашего общества. Они 
передают знания талантливой моло-
дежи. Поэтому государство оказывает 
содействие как молодым людям, так 
и их учителям. Вчера я также сказал, 
что учителя должны быть главными 
действующими лицами нашего обще-

ства. Поддерживая учителей, мы спо-
собствуем повышению их авторитета 
и общественного статуса, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Кроме того, в ходе брифинга 
Президента попросили оценить дея-
тельность нынешнего Правительства.

– Правительство, на мой взгляд, 
работает активно, старается, выпол-
няет задачи, поставленные мной 
как Главой государства. У нас очень 
напряженная работа, которая может 
быть не видна средствам массовой 
информации. Я получаю информа-
цию, много читаю, нахожусь в курсе 
всех событий и, конечно же, указы-
ваю на недостатки в работе и мини-
стров, и правительства. Но 7 меся-
цев – это небольшой срок. Члены 
правительства должны показать себя. 
Главная задача – это поиск источников 
экономического роста в нашей стра-
не, – подытожил свое выступление 
Президент.

Исторический день для страны 

очень многое. Всплеск разви-
тия индустрии будет способ-
ствовать созданию большого 

количества рабочих мест не 
только среди представителей 
специализированных отраслей, 

но и в других сферах. Вокруг 
станции станут образовывать-
ся целые поселения. Все это 
пойдет на благо развития стра-
ны, не говоря уже о том, что 
Казахстан станет менее энер-
гозависимым от других стран.

Было подчеркнуто, что для 
реализации всех задач нужна 
комплексная поддержка госве-
домств.

– Референдум предваряла 
большая информационно-разъ-
яснительная работа. Эксперты 
рассказывали о безопасности 
и перспективах развития атом-
ной энергии. Современные АЭС 
безопасны, реакторы третьего 
и четвертого поколения макси-
мально защищены, – заявила 
директор Института энергетики 
и зеленых технологий Айнур 
Бегимбетова.

Также она акцентировала вни-
мание на подготовке кадров. 

– Для этого требуется раз-
работка специальной програм-
мы. Также должна быть воз-
можность отправки студентов в 
такие страны, как Южная Корея, 
где сфера атомной энергетики 
активно развивается. Там моло-
дые специалисты будут знако-
миться с передовыми техноло-
гиями и потом внедрять их у 
нас, – сказала спикер. 

Кроме того, она указала на 
необходимость дополнительной 
мотивации абитуриентов для 
выбора соответствующих специ-
альностей и увеличения по ним 
образовательных грантов.

Елена СОКОЛОВА 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Встреча, посвященная этому 
важному вопросу, состоя-
лась в Алматинском уни-

верситете энергетики и связи 
имени Г. Даукеева. В ней приня-
ли участие педагогический кол-
лектив вуза и студенты. Первым 
выступил председатель консуль-
тационного совета New Nuclear 
Watch Institute в Центральной 
Азии Бауржан Ибраев. 

– Референдум показал, что 
большинство людей поддер-
живают решение по строитель-
ству атомной электростанции в 
Казахстане. Я очень рад этому, 
потому что альтернативы мир-
ному атому действительно нет. 
Особенно если рассматривать 
вопрос с точки зрения долго-
срочного развития экономики 
страны и экономической ста-
бильности, энергетического 
сектора, экологической безо-
пасности, а также перспективы 
истощения природных ресурсов, 
– заявил Бауржан Ибраев. 

Спикер подчеркнул, что атом-
ная энергетика даст Казахстану 

За ходом волеизъявления казахстан-
цев по строительству АЭС вели монито-
ринг 177 наблюдателей от 30 иностран-
ных государств и четырех международ-
ных организаций. Одной из наибольших 
делегаций стала миссия наблюдателей от 
СНГ. Входящий в группу Леонид Анфимов 
отметил высокую степень организации со 
стороны Центральной комиссии по про-
ведению референдума, которая провела 
большую работу, в том числе по обучению 
членов участковых комиссий, техническо-
му оснащению и т.п. 

– Голосование проходит в строгом соот-
ветствии с внутренним законодательством 
Республики Казахстан, регламентирующим 
проведение референдумов и избиратель-
ных кампаний. Нарушений нет, и, я думаю, 
что их не будет, исходя из нашей практики 
проведения наблюдений за электоральны-
ми кампаниями в РК, – такой отзыв дал 
Л. Анфимов в день референдума.

Миссия от Шанхайской организации 
сотрудничества провела работу на 35 изби-
рательных участках и ее глава, заместитель 
генерального секретаря ШОС Олег Копылов 
отметил, что для проведения референду-
ма были созданы все условия, включая 
и потребности граждан с ограниченными 
возможностями. По словам наблюдателя, 

в электоральный период сторонники и про-
тивники строительства АЭС свободно про-
водили агитацию по вопросу, вынесенному 
на референдум. В период наблюдательной 
работы жалоб и замечаний в адрес членов 
миссии не поступало.

«Миссия отмечает, что референдум 
состоялся в атмосфере открытости и про-
зрачности, с активным участием предста-
вителей гражданского общества и созда-
нием благоприятных условий для граждан. 
Миссия заявляет, что республиканский 
референдум по вопросу строительства 
АЭС в Казахстане проведен в соответ-
ствии с действующим законодательством 
и принятыми Республикой Казахстан меж-
дународными обязательствами. Миссия 
признает референдум по вопросу стро-
ительства АЭС в Казахстане открытым, 
свободным и легитимным. Миссия кон-
статирует, что референдум явился важ-
ным шагом на пути дальнейшего развития 
демократических процессов в Республике 
Казахстан», – зачитал текст заявления 
глава миссии ШОС.

Наблюдатели от Совещания по взаимо-
действию и мерам доверия в Азии сооб-
щили, что на участках, где они провели 
мониторинг, была предоставлена вся необ-
ходимая информация. Особое внимание 

уделялось лицам с ограниченными воз-
можностями. Каких-либо жалоб, замеча-
ний от голосующих не поступало. 

Заместитель генерального секретаря 
СВМДА Чжан Лин подчеркнула активное 
участие граждан в голосовании и профес-
сиональный уровень подготовки работни-
ков участковых комиссий.

– Мы увидели высокую явку голосую-
щих. Многие пришли с семьей, детьми. 
Члены участковых комиссий обеспечили 
необходимые условия для голосования, 
давали подробные разъяснения по возни-
кающим вопросам, – заявила Чжан Лин.

В наблюдении за референдумом по 
вопросу строительства АЭС приня-
ла также участие миссия Организации 
тюркских государств, куда вошли члены 
Сек ретариата ОТГ, депутаты парламентов, 
ЦИК, представители госорганов и научных 
кругов стран-членов организации.

Глава миссии, заместитель генерально-
го секретаря ОТГ Сади Джафаров расска-
зал, что члены группы вели наблюдение 
на случайно выбранных избирательных 
участках.

Согласно выводам миссии, на референ-
думе были полностью соблюдены права 
голосующих, активно работали нацио-
нальные наблюдатели для обеспечения 

прозрачности. Члены миссии ОТГ не заме-
тили никаких технических сложностей, 
которые повлияли бы на результаты, на 
всех участках сохранялся общественный 
порядок.

Председатель Центризбиркома 
Азербайд жана Мазаир Панахов отметил 
прозрачность и открытость процесса, а 
также высокую техническую оснащенность 
участков и созданные условия инклюзии.

– Созданы условия для людей с инвалид-
ностью – обеспечена физическая доступность 
участков для пользователей колясок, я видел, 
что участки оснащены трафаретом на основе 
шрифта Брайля для слабовидящих избира-
телей. Можно сказать, что все организовано 
на высшем уровне, – так оценил условия для 
голосования иностранный наблюдатель.

Мазаир Панахов заявил, что Казахстан 
может служить хорошим примером стра-
ны, где в полной мере реализуется избира-
тельное право. 

В целом, по отзывам международных 
наблюдателей, состоявшийся референ-
дум стал знаковым событием, продемон-
стрировавшим приверженность властей 
Казахстана реализации стратегических 
вопросов и продолжению диалога с обще-
ственностью.

Расул БАХАМОВ

В рамках законодательства
Международные наблюдатели дали положительную оценку проведению референдума 
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Как отметил в день голосования 
Государственный советник РК 
Ерлан Карин, Казахстан – первая 
страна в СНГ и Центральной Азии, 
которая организовала волеизъявле-
ние по данной теме. 

– Вынесен очень 
важный вопрос, 
который опреде-
ляет дальнейший 
вектор экономи-
ческого развития 
страны, наши 
планы на деся-
тилетия вперед. 
Сам факт прове-
дения референду-

ма показывает расширение диалога 
между гражданами, обществом и 
государством. Это показывает новый 
этап развития общественно-полити-
ческого диалога, знаковый момент 
формирования новой политической 
культуры.

Если считать с момента анонсирова-
ния 1 сентября 2023 года, когда Пре-
зидент в своем Послании в первый раз 
высказал идею необходимости прове-
дения референдума по этому вопросу, 
получается, что обсуждение, дискус-
сия, и в целом сама кампания стар-
товала более года тому назад. Обще-
ственные слушания, как вы знаете, 
проходили во всех регионах страны, 
– сказал Ерлан Карин.
Реализация принципа «слышащего 

государства»
Депутат Мажилиса Парламента 

Марат Башимов подчеркнул, что 
референдум – это один из главных 
актов высшей юридической силы, 
который выражает добровольное 
волеизъявление граждан по важней-
шим вопросам в жизни общества и 
государства. 

– Этот инстру-
мент важен, 
поскольку реа-
лизует главные 
тезисы Президен-
та о Справедли-
вом Казахстане 
и справедливом 
обществе, пока-
зывает тесную 
связь между 

гражданами и государством. Эта 
связь выражается в том, что реше-
ние референдума всегда учитывается 
государственными институтами. Поэ-
тому реализация принципа «слыша-
щего государства» приобретает еще 
большую актуальность, – отметил он.

Марат Башимов подчеркнул, что 
выражение воли народа стало перво-
степенным. 

– Таков истинный смысл проведе-
ния подобных мероприятий в циви-
лизованных странах. Я считаю, что 
нынешний референдум поднимет на 
уровень выше гражданское правосоз-
нание. Это торжество гражданствен-
ности и правовой культуры населе-
ния. Это не только реализация прав 

и обязанностей, но и ответственности 
каждого гражданина за свои реше-
ния. А еще на референдуме реали-
зуется важный принцип законности 
и порядка, поскольку любое циви-
лизованное общество желает жить в 
безопасности и там, где торжествует 
закон, – заявил он. 

Консолидация 
конструктивных сил 

Как отметил политолог Данияр 
Ашимбаев, для Казахстана тема 
ядерной энергетики не нова. 

– У нас много лет 
успешно функци-
онировала атом-
ная станция на 
М а н г ы ш л а к е , 
которую при-
шлось закрыть 25 
лет назад. Много 
лет обсуждались 
проекты возврата 
к атомной энер-

гии, но постоянно не хватало полити-
ческой воли, да и мощное зарубежное 
давление не давало принять нужное 
для страны решение, – прокомменти-
ровал Данияр Ашимбаев.

Политолог указал и на работу 
народного штаба, консолидировав-
шего все конструктивные обществен-
ные силы страны в поддержку ини-
циативы по референдуму.

– Казахстанцы, как видим, пози-
тивно восприняли необходимость и 
значимость этого решения, преодо-
лев старые фобии. Предварительные 
данные показывают высокую степень 
поддержки проекта возвращения к 
ядерной энергии как основы стабиль-
ного развития национальной энерге-
тики и экономики в целом, – резюми-
ровал эксперт.

Аргументы против мифов
Как отметил мажилисмен Никита 

Шаталов, то, что практически три 
четверти избирателей отдали свои 
голоса за то, чтобы в Казахстане 
можно было использовать мирный 
атом, является закономерным итогом 
кампании, которую провел народный 
штаб.

– Ключевой 
фактор успеха 
состоит в том, что 
за это время уда-
лось перетянуть 
на свою сторону 
неопределивших-
ся, которых в 
вопросе АЭС было 
довольно много 
– более 20% от 

общего числа избирателей. В своем 
большинстве это были люди, которые 
руководствовались эмоциональными 
аргументами и мифами об атомной 
энергии. Сказывался элементарный 
дефицит доступной информации как 
о самом энергоисточнике, так и о 
состоянии инфраструктуры в стране, 
– считает Никита Шаталов.

По его словам, впереди предстоит 
еще большая работа Правительства.

– Сейчас важно то, что референдум 
состоялся, и казахстанцы получили 
возможность и опыт голосования не 
только за отдельные вопросы консти-
туционного устройства, но и за кон-
кретный вопрос, который физически 
повлияет на их жизнь в перспективе. 
Уникальный случай в нашем регио-
не, – отметил мажилисмен.

Шаг в будущее
Политолог Эдуард Полетаев уве-

рен, что дата 6 октября 2024 года 
несомненно войдет в историю Казах-
стана. 

– Именно в этот 
день граждане 
страны сдела-
ли осознанный 
выбор в пользу 
устойчивого раз-
вития государ-
ства. Причем этот 
выбор касается не 
только энергети-
ческого сектора, 

но и политической, экономической 
жизни страны на ближайшие десяти-
летия, – отметил он.

Создание Народного штаба, про-
ведение встреч с жителями регио-
нов, распространение информации в 
интернет-пространстве, СМИ способ-
ствовало активности населения. 

– Стоит отметить, что откры-
тая позиция Главы государства за 
строительство АЭС также помогла 
достижению результата. Есть ощу-
щение, что противники атомной 
станции почти перестали выдвигать 
свои аргументы. С их стороны не 
проводилась серьезная агитацион-
ная кампания. Возможно, дело в 
том, что у них не было четкого плана 
действий, а только популистские 
лозунги и игра на страхе граждан. 
Результаты экзитполов говорят о 
глубоком понимании гражданами 
важности перехода на новые источ-
ники энергии. Строительство АЭС 
– это шаг в будущее, который со вре-
менем поможет обеспечить Казах-
стану энергетическую безопасность, 
– заявил эксперт.

Политолог Андрей Чеботарев 
отметил, что про-
шедший референ-
дум стал одним из 
важных событий 
в политической 
жизни Казах-
стана в текущем 
году. 

– Показате-
ли электораль-
ной активности 

казахстанцев, а также предшеству-
ющий ей процесс обсуждения с аргу-
ментами за и против демонстрируют 
достаточно высокий уровень заин-
тересованности граждан в решении 
важного для страны вопроса, – обо-
значил Андрей Чеботарев.

Усиление позиций в мире 
Директор ЦАИ «Евразийский 

мониторинг» Алибек Тажибаев зая-
вил, что проведение референдума 
может усилить позиции Казахстана 
в дипломатическом поле. Особенно в 
переговорах с крупными энергетиче-
скими партнерами.

– Сам факт про-
ведения референ-
дума по строи-
тельству атомной 
электростанции 
имеет значитель-
ное политическое 
значение. Это 
д е м о н с т р а ц и я 
стремления вла-
стей к открыто-

сти и учета мнения народа при при-
нятии стратегически важных реше-
ний. Подобный шаг укрепит доверие 
граждан к политическим институ-
там, повысит уровень общественной 
легитимности власти и будет способ-
ствовать стабилизации политической 
ситуации в стране, – сказал эксперт. 

Он подчеркнул, что межгосудар-
ственное партнерство поможет дивер-
сифицировать энергетический сектор 
страны и снизить зависимость от тра-
диционных углеводородных источни-
ков энергии.

– В то же время необходимо учи-
тывать, что принятие решения о 
строительстве АЭС через референдум 
может усилить позиции Казахстана 
как суверенного государства на меж-
дународной арене. Это демонстрирует 
готовность страны самостоятельно 
принимать решения по ключевым 
вопросам, что может вызвать инте-
рес со стороны других государств, 
стремящихся развивать партнерство 
с сильным и независимым игроком в 
сфере энергетики, – пояснил Алибек 
Тажибаев.

Доводы разума
Политолог Марат Шибутов, в свою 

очередь, подчеркнул, что «много-
летнюю радиофобию, так быстро не 
победить, поэтому нет соотношения 
80/20, например». 

– Но и показа-
тель 70/30 демон-
стрирует вполне 
уверенную побе-
ду сторонников 
с т р ои т е л ь с т в а 
АЭС в Казахста-
не. Теперь это 
решение легитим-
ное. Агитация 
помогла повысить 

количество сторонников примерно на 
20% по сравнению с данными авгу-
стовских социологических опросов, 
и это большой вклад. Использование 
страхов работает в основном на тех, 
кто голосовать не пришел. А ходят 
на участки те, кто прислушиваются 
к доводам разума, – отметил Марат 
Шибутов.

Подготовила София ОРЛОВА

Новый этап 
развития 
государства 
Экспертное сообщество Казахстана разъясняет причины победы 

сторонников АЭС  Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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В день проведения волеизъяв-
ления в мегаполисе работало 624 
избирательных участка. Одним из 
первых утром проголосовал аким 
Алматы Ерболат Досаев вместе с 
супругой. Они пришли на участок 
№ 388, который находился в шко-
ле-лицее № 48.

Страна должна процветать  
Приняла участие в референдуме и 

легендарная оперная певица, лауре-
ат Государственной премии Бибигуль 
Тулегенова. Голосование для Биби-
гуль Ахметовны проходило на дому. 
Урну для бюллетеней представители 
избирательного участка № 559 при-
везли по месту жительства. 

Народная артистка подчеркнула 
значимость данного события для 
страны. По ее словам, участие в 
референдуме – это ответственность 
каждого гражданина за будущее 
Казахстана. 

Общее дело 
Как в Алматы голосовали на референдуме 

– Подобные решения требуют тща-
тельного осмысления, так как они 
оказывают влияние не только на 
текущую ситуацию в стране, но и 
на будущее следующих поколений. 
Я горжусь тем, что могу внести свой 
голос в это важное для государства 
мероприятие, – отметила Бибигуль 
Ахметовна.

Казахстан, по словам оперной 
певицы, все еще молодое государ-
ство и его надо поддерживать, при-
нимая участие в важных для стра-
ны событиях, тем самым выбирать 
для нашего государства наилучший 
путь развития.

Народный артист Казахстана, 
актер и режиссер Асанали Ашимов 
также принял участие в референ-
думе. Легенда национального кино 
вместе с супругой проголосовали на 
избирательном участке № 382, рас-
положенном в школе-лицее № 131 
имени Б.  Момышулы. 

Герой труда Казахстана подчер-
кнул значимость данного события 
для страны. 

– Это наш гражданский долг, кото-
рый нельзя игнорировать. Государ-
ство дало возможность, чтобы народ 
принял решение. Страна должна про-
цветать, и сделать это в наших силах! 
– подчеркнул Асанали Ашимов.

Представитель более молодого 
поколения отечественного искус-
ства – музыкальный продюсер, 
экс-солист группы «101» Иван Бре-
усов проголосовал на участке № 125 
в школе-гимназии № 139 имени 
А. Байтурсынова.

– Глубоко убежден, что именно 
наше общее решение сделает пра-
вильный выбор для всей страны, в 
интересах нашего будущего, детей, 
потомков, – заявил Иван Бреусов 
после того, как опустил бюллетень 
в урну.

Одной из первых своим избира-
тельным правом воспользовалась 
общественный деятель Асылы 
Осман на участке № 64 в Алма-
тинском музыкальном колледже. 
В честь этого ей вручили тради-
ционные пиалки и национальный 
платок.  

– Сегодня мы стоим на пороге 
важного выбора, который опреде-
лит наше будущее. Надеюсь, что 
граждане примут активное участие 
в референдуме и сделают свой выбор 
ради процветания нашей страны, – 
поделилась Асылы Осман.

Бронзовая призерка летних Олим-
пийских игр в Париже по боксу 
Назым Кызайбай также приняла 
участие в референдуме.

– Считаю, что все казахстанцы 
должны сделать свой выбор, исхо-
дя из личных убеждений. Каждый 
голос важен, уверена, что наши 
сограждане проявят активность в 
этом вопросе, – отметила именитая 
спортсменка. 

Свои голоса отдали и другие при-
зеры ОИ в Париже из Алматы – 
Нариман Курбанов, Ислам Сатпаев, 
Александра Ле. 

Кроме того, на референдум при-
шли и Мисс «Казахстан-2023» 
Сабина Идрисова, «Мисс Вселенная 

Казахстан-2023» Мадина Альмуха-
нова и «Мисс Алматы-2024» Эльда-
на Сауранбаева.

Девушки посетили избиратель-
ные участки в коронах и в лентах. 
Они отметили важность проведения 
референдума, подчеркнув, что воз-
можность выразить свою позицию – 
важный аспект гражданской ответ-
ственности.

– Я верю, что решение, которое 
мы принимаем сегодня, повлияет 
на наше будущее. Как представи-
тель молодого поколения, считаю, 
что мы должны принимать участие 
в будущем нашей страны. И рефе-
рендум стал важным событием, 
объединяющим общество в стремле-
нии к лучшему, – поделилась Саби-
на Идрисова, проголосовавшая на 
участке № 295.

Принял участие в волеизъявле-
нии актер и музыкант Дидар Каден. 
Своим избирательным правом он 
воспользовался на участке № 101, 
расположенном в Алматинском эко-
номическом колледже. Туда шоумен 
пришел вместе со своей семьей. 

– Мы регулярно участвуем в подоб-
ных мероприятиях, всегда прояв-
ляем активную гражданскую пози-
цию. На сегодняшнем референдуме 
важно отдать свой голос, это долг 
каждого алматинца, казахстанца, – 
заявил Дидар Каден.

 Ради будущих поколений 
В Алматы проголосовала и пара, 

отмечающая 50-летие совместной 
жизни. Семейный тандем, праздно-
вавший в этот день золотую свадьбу 
– Нургали Канаев и Орынша Берде-
нова – своим избирательным правом 
воспользовался на участке № 349 
в Жетысуском районе. Юбиляры 
вырастили дочерей, и связывают 
будущее своих внуков со всесторон-
ней устойчивостью страны.

– Очень важные события про-
изошли сегодня в нашей жизни. 
Выпавшие на один день юбилейная 
дата и выбор для будущего наших 
детей и внуков мы считаем хорошим 
знаком. Взвесив все за и против, мы 
постарались сделать правильный 
выбор, от которого зависит жизнь 
подрастающего поколения казах-
станцев, – сказал Нургали-ага. 

Орынша-апа по-женски мудро 
добавила к словам супруга следую-
щие слова.

– Если АЭС станет источником бес-
перебойного снабжения электроэнер-
гии, то можно лишь порадоваться за 
это. Не секрет, что отсутствие света 
порождает множество бытовых неу-
добств и каждый, кто сталкивался 
с такой ситуацией, меня прекрасно 
поймет. А в масштабах целой страны 
недостаток электроэнергии вылива-
ется в более серьезные проблемы, и 
если атомная станция позволит нам 
избежать их, то мы только за ее стро-
ительство, – заявила она. 

Стоит отметить, что в голосовании 
приняли участие и ветераны Вели-
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кой Отечественной войны. Среди 
них – столетний фронтовик Вик-
тор Изюмников, которому урну для 
бюллетеней представители избира-
тельного участка № 374 привезли 
домой.

По словам Виктора Карповича, 
исполнить свой гражданский долг – 
дело чести.

– Мне уже почти 100 лет, на своем 
веку я многое пережил, сделал для 
Родины немало. Конечно, мне небез-
различна судьба молодежи, поэтому 
я принимаю участие в референдуме, 
– сказал ветеран.

Виктор Изюмников является кава-
лером ордена Отечественной войны 
II степени и обладателем медали «За 
боевые заслуги». 

Другой ветеран ВОВ – Илья Гри-
горьевич Кудин, несмотря на свои 97 
лет, самостоятельно пришел на уча-
сток № 351 в Жетысуском районе. 

– Я призвался на фронт в 1944 
году и принимал участие в разгро-
ме Квантунской армии на Дальнем 
Востоке. После этого трудился на 
пользу обществу, и хочу сказать, 
что от сегодняшнего решения наше-
го народа зависит очень многое. Мы 
– ветераны Великой Отечественной 
войны – не можем заглядывать так 
далеко вперед, но я верю в светлое и 
стабильное будущее Родины, поколе-
ний, ради кого мы много лет назад 
победили в страшной войне. Мирный 
атом должен стать верным спутни-
ком наших внуков, – заявил Илья 
Григорьевич.

Алматинка Меруерт Кулахметова 
для участия в референдуме восполь-
зовалась услугой инватакси. Несмо-
тря на ограничения в мобильности, 
горожанка старается участвовать во 
всех волеизъявлениях. 

– Избирательные участки теперь 
больше доступны для людей с огра-
ниченными возможностями. За 
последние пять лет инклюзивные 
возможности города значительно 
улучшились. Благодаря инватакси 
мы стали более мобильными, – рас-
сказала Меруерт Кулахметова.

Мастер спорта по паратанцам 
Сабина Абдрахмет проголосовала на 
избирательном участке № 267.

– Я также воспользовалась услу-
гой инватакси. Для меня важно 
иметь возможность выбирать буду-
щее. Спасибо, что государство дает 
такой шанс. В Алматы прожива-
ет около 60 000 людей с инвалид-
ностью, инфраструктура для нас 
постоянно улучшается, – говорит 
Сабина Абдрахмет.

На избирательном участке № 585, 
расположенном в школе-лицее 
№  173 мегаполиса, алматинцев 
встречали двухметровые батыры. 
Данной акцией организаторы созда-
ли тематическую атмосферу, позво-
ляющую окунуться в мир номадов и 
проникнуться духом Великой степи.

– Мы хотели привлечь внимание к 
такой важной дате, как день прове-
дения референдума. Я считаю, что 
каждый казахстанец должен думать 
о будущем своего государства, поэ-
тому так важно сегодня высказать 
свое мнение. Я сам уже проголо-

совал, мне небезразлично будущее 
моей родной земли, – сказал один из 
батыров Самат Шамрат.

Для избирателей встретить на 
участке великанов стало действи-
тельно приятным сюрпризом. Не 
каждый день увидишь таких бра-
вых красавцев – они будто герои, 
сошедшие со страниц книги, отме-
чают горожане. 

– Это так необычно! Сразу настро-
ение поднялось. Все-таки референ-
дум – это важный день в жизни 
каждого казахстанца и отрадно, что 
организаторы постарались сделать 
его таким незабываемым, – поде-
лилась впечатлениями горожанка 
Зульфия Алтынбекова.
Участие граждан в жизни страны 

Депутаты маслихата Алматы при-
няли активное участие в прошедшем 
волеизъявлении. Как отметила Асия 
Аканова, в истории современного 
Казахстана это первый референдум 
по вопросу социального характера.

– В преддверии была проведена 
масштабная работа, которая вклю-
чала общественные слушания, 
содержательные дискуссии экспер-
тов и общественников, что укрепило 
демократические принципы. У нас 
была возможность обсудить ситуа-
цию со всех сторон, тщательно про-
анализировать информацию, все 
обдумать, – заявила Асия Аканова.

Другой народный избранник – 
Алтынай Кобеева – подчеркнула, 
что референдум – важная форма 
выражения мнения граждан по зна-
чимым вопросам государственного 
значения.

Писатель, член Общественного 
совета Алматы Бекнур Кисиков, в 
свою очередь, указал на то, что рефе-
рендум дал понимание, насколько 
граждане готовы принимать участие 
в жизни страны. 

– Это инструмент диалога государ-
ства с населением, который служит 
подтверждением тому, что итоговое 
решение в важных государственных 
вопросах остается за народом. Конеч-
но же, я тоже воспользоваться своим 
правом и проголосовал. Это мой долг. 
Считаю, что ни один казахстанец не 
должен упускать возможность выра-
зить таким образом свою позицию, – 
подчеркнул Бекнур Кисиков.

Старший научный сотрудник Цен-
тра политических исследований 
Института философии, политологии 
и религиоведения Рустем Мустафин 
заявил, что референдум имеет боль-
шое значение для будущего отече-
ственной энергетической политики, 
и поднимает целый ряд принципи-
альных вопросов, касающихся не 
только безопасности и экономики, 
но и экологии. Эксперт отметил, что 
ядерная энергия обеспечивает около 
10% мирового электропотребления. 

– В разных частях света работает 
436 ядерных реакторов, и они произ-
водят четверть всей низко углеродной 
электроэнергии в мире, что делает 
этот источник одним из ключевых 
инструментов борьбы с изменени-
ем климата. Свыше 50 государств 
активно используют ядерные техно-
логии не только для нужд энергети-
ки, но и для научных, медицинских 
и промышленных целей. Для этого 
задействовано 220 исследователь-
ских реакторов, которые играют 
важную роль в подготовке кадров, 
обеспечивая развитие уникальных 
технологий, – сказал эксперт. 

По его словам, к 2050 году атом-
ная энергетика может вырасти почти 
вдвое, достигнув 916 ГВтэ. 

– Наблюдается устойчивая тен-
денция к расширению использо-
вания ядерной энергии, особенно 
в развивающихся странах Азии и 

Ближнего Востока. Говоря об этом, 
нельзя не учитывать и геополитиче-
ский аспект. Россия и Китай явля-
ются ведущими экспортерами мир-
ных ядерных технологий. При этом 
Китай уже освоил технологии 4-го 
поколения. Сегодня Казахстан стоит 
перед выбором, от которого зависит 
наше энергетическое будущее, – 
подытожил Рустем Мустафин.

Укрепление независимости 
государства 

Предприниматель, блогер Алмас 
Султан также не остался в стороне 
от важного дела. Он проголосовал на 
159-м избирательном участке, сооб-
щив об этом в Instagram.

– Строительство АЭС имеет ряд 
экологических и экономических пре-
имуществ, атомные станции занима-
ют значительно меньшую площадь, 
чем солнечные и ветровые электро-
станции той же мощности. Это позво-
ляет сохранить ценные земли для 
сельского, лесного хозяйства и дру-
гих целей. Также АЭС способствует 
снижению зависимости от импорта 
топлива, – отметил Алмас Султан.

Популяризатор казахского языка, 
общественный деятель Алина Кан 
проголосовала на 104-м избиратель-
ном участке. 

– На протяжении долгих месяцев 
мы с вами изучали все за и против 
строительства атомной электростан-
ции. Пора идти в ногу со време-
нем. Энергии требуется все больше 
и больше. Вместо угольных ТЭЦ 
лучше использовать атомную энер-
гию, это в сотни раз экологичнее, – 
отметила Алина Кан. 

Такого же мнения придерживает-
ся и блогер Маржан Утегенова. 

– Мы стоим на пороге больших 
изменений, и атомная энергетика – 
это шанс для нас обеспечить буду-
щее с чистой, безопасной и стабиль-
ной энергией. Я поддерживаю стро-
ительство АЭС, потому что верю, что 
это станет толчком к развитию и 
стабильности нашей энергетической 
системы, – написала на своей стра-
нице блогер. 

Кинопродюсер, блогер Еламан 
Есентаев призвал фолловеров (около 
90 тыс.) последовать примеру и 
исполнить свой гражданский долг.

Расул БАХАМОВ, 
Наталья ГЛУШАЕВА, 

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА, 
Айгуль КОЛУМБЕТОВА, 

Аружан ТОКТАМЫСОВА, 
Асель ТАШИБАЕВА,

Елена СОКОЛОВА, 
Юлия КОН, Талгат САДЫКОВ

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА и 
Самата ХУСАЙНОВА 
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5 октября в Алматы состоялось тор-
жественное мероприятие, посвященное 
Дню учителя. Отметить профессиональный 
праздник в кругу коллег пришли ветера-
ны данной сферы, действующие педаго-
ги, среди которых были и представители 
целых династий.

На сцене Дворца Республики аким 
Алматы Ерболат Досаев поздравил глав-
ных гостей мероприятия и выразил при-
знательность за труд и вклад в воспитание 
молодого поколения казахстанцев. Всего 
в Алматы работают 24 100 педагогов, из 
них в государственных школах – 20 725, в 
частных – 3375.

– Ваша работа – это искусство, в кото-
ром каждый день создаются удивитель-
ные истории успеха и вдохновения. Вы 
открываете двери в мир знаний и возмож-
ностей, помогая нашим детям раскрыть их 
потенциал. В этот замечательный день хочу 
выразить вам признательность за ваше 
терпение, мудрость и искреннюю заботу о 
будущих поколениях, пожелать всем радо-
сти от достижений ваших воспитанников, 
здоровья и удачи во всех начинаниях! – 
сказал Ерболат Досаев.

Как отметил глава города, сегодня аки-
матом продолжается поддержка и раз-
витие инициатив, направленных на повы-
шение статуса профессии учителя. Так, 
в этом году 440 педагогов пройдут про-
грамму повышения квалификации, запу-
щенную в 2022 году. 40 руководителей и 
методистов до конца года отправятся на 
стажировку в ведущие образовательные 
организации Малайзии, Китая, Германии 
и Польши.

Также в рамках реализации программы 
«Алматинские школы» 70 педагогов про-
ходят обучение по сертифицированным 
программам Marshall Cavendish, направ-
ленным на формирование функциональ-
ной грамотности, цифровых компетенций 
и мягких навыков у обучающихся.

Особое внимание уделяется развитию 
инклюзивного образования: в этом году 
300 педагогов усовершенствовали свои 
знания. Еще 50 учителей пройдут междуна-
родную стажировку в Южной Корее.

В ходе мероприятия глава мегаполиса 
наградил победителей городского кон-
курса «Алматы ұстазы». Всего в нем 
участвовало две тысячи человек, это 

Признательность за труд 
Аким Алматы Ерболат Досаев поздравил педагогов с Днем учителя 

рекордное количество. Лучшими призна-
ны семь педагогов: Ернұр Бейсембаев 
– учитель истории школы-лицея № 173, 
Еркеназ Баймұрат – учитель информати-
ки школы-гимназии № 140, Суннатулла 
Каумбаев – учитель химии специализи-
рованного лицея № 92, Айдана Айдарова 
– учитель биологии специализированно-
го лицея № 178, Азизхан Умиралханов 
– учитель математики гимназии № 159, 
Анастасия Благодатская – учитель рус-
ского языка и литературы средней школы 
№ 70 и Дулат Сұлтанбек – учитель казах-
ского языка и литературы специализиро-
ванной школы № 12.

Победители получили сертификаты на 
прохождение зарубежной стажировки. 
Кроме того, обладатель Гран-при Ернұр 
Бейсембаев награжден сертификатом на 
сумму пять миллионов тенге и получил воз-
можность пройти стажировку в Эстонии. 

Были подведены итоги конкурса «Луч-
шая организация образования». Самый 
высокий балл получила гимназия № 15 
Алмалинского района. Аким Алматы вру-

чил директору грант в размере 68 млн 
тенге, предназначенный для улучшения 
материально-технического оснащения и 
научно-методического обеспечения обра-
зовательного процесса.

Кроме того, еще 15 педагогов-ветеранов 
получили следующие награды: пять чело-
век были удостоены медалями «Ветеран 
образования», пять – получили нагруд-
ный знак «Ы. Алтынсарин» и еще пять 
– нагрудный знак «Почетный работник 
образования РК». Кроме того, девяти учи-
телям вручили благодарственные письма 
от акима Алматы за вклад в развитие 
образования.

Отмечая по традиции особую роль учи-
телей в воспитании подрастающего поко-
ления, власти города и общественность 
акцентируют внимание на возможности 
формирования высокоинтеллектуальной 
учительской базы, отвечающей современ-
ным вызовам, различным запросам и тре-
бованиям родителей.

Казыбек АЙСИН
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

За чистый город 
В мегаполисе паспортизации подлежат более пяти тысяч 

объектов 
По данным Управления предпринима-

тельства и инвестиций города, на сегод-
няшний день запасы СЗПТ имеются в 
достаточном объеме для обеспечения и 
покрытия потребности населения. Для 
стабилизации цен на данную категорию 
товаров в рамках реализации механиз-
мов «оборотного займа» и «форвардного 
закупа» заключены договоры поставок с 
крупными производителями.

– В рамках обеспечения администра-
тивного контроля за ценами на СЗПТ 
членами Региональной комиссии по рас-
следованию посреднических схем по всей 
цепочке ценообразования продоволь-
ственных товаров продолжается монито-
ринг продовольственных рынков и овощ-
ных павильонов по контролю за цено-
образованием на овощную продукцию, 
проводятся разъяснительные беседы по 
соблюдению 15-процентной торговой над-
бавки и исключению неэффективных 
цепочек оптовиков, – сообщили в ведом-
стве.

Отмечается, что с начала года проведе-
но 26 заседаний. В ходе этих мероприя-
тий выявлено 496 фактов несоблюдения 
15-процентной торговой надбавки, состав-
лено 396 административных протоколов 
и исключено 73 неэффективных посред-
ника. Членами региональной комиссии 
по расследованию посреднических схем 
в рамках своих компетенций были про-
ведены проверки и привлечены к адми-

нистративной ответственности крупные 
торговые объекты.

Кроме того, проведен мониторинг цен 
крупных оптовых рынков «Барыс-4» и 
«Жулдыз». В результате в отношении 100 
предпринимателей составлены протоко-
лы и наложены штрафы по статье 193 
КоАП (отсутствие ценников) и составле-
ны административные протоколы по ста-
тье 204-4 КоАП (несоблюдение 15-про-
центной торговой надбавки на СЗПТ).

В рамках реализации механизмов ста-
билизации цен на социально значимые 
продовольственные товары АО «СПК 
«Алматы» заключены форвардные кон-
тракты по закупу отечественных продо-
вольственных товаров, таких как сахар-
песок в объеме 4500 тонн и рис шлифован-
ный в объеме 1000 тонн. Продовольствие 
находится на складах поставщиков и реа-
лизуется через крупные торговые объек-
ты города. Отпускная цена на сахар-песок 
составляет 380 тг/кг, на рис шлифован-
ный – 420 тг/кг. Цена на полке в торговых 
объектах формируется с учетом надбавки 
не более 10% к отпускной цене.

Также в целях стабилизации цен на 
СЗПТ АО «СПК «Алматы» реализуется 
механизм предоставления займа субъ-
ектам предпринимательства. В рамках 
данного механизма реализуется 18 наи-
менований СЗПТ.

Информацию о точках реализации 
можно узнать на сайте almatyazyk.kz. 

София ОРЛОВА

В мегаполисе идет процесс 
паспортизации городских объ-
ектов в рамках программы 
«Таза Қазақстан» и новых пра-
вил благоустройства. Главная 
цель – определение границ 
ответственности за благоу-
стройство прилегающих терри-
торий для предпринимателей. 

По данным Управления раз-
вития коммунальной инфра-
структуры Алматы, паспор-
тизации подлежат 5590 объ-
ектов предпринимательства. В 
настоящее время около тысячи 
предпринимателей уже подпи-
сали паспорта. 

Каждый субъект бизнеса 
независимо от формы собствен-
ности обязан получить паспорт 
благоустройства и поддержи-
вать прилегающую террито-
рию в надлежащем состоянии. 

Собственники зданий и 
сооружений обязаны обеспе-
чивать их надлежащее содер-
жание и эксплуатацию, вклю-
чая своевременный ремонт и 
покраску фасадов. Они также 
должны поддерживать в 
чистоте и исправном состоя-
нии памятные доски, указа-
тели улиц (включая переулки 
и площади), номерные знаки, 

вывески и информационные 
таблички, расположенные на 
фасадах.

В зимний сезон собственни-
ки зданий и сооружений обя-
заны уведомлять владельцев 
нежилых и жилых помеще-
ний за 24 часа до начала работ 
по уборке снега и наледи с 
крыш. 

Вывоз коммунальных отхо-
дов из торговых организаций 
осуществляется собственника-
ми объектов или по договору 
с организацией, занимающей-
ся этой деятельностью. Вывоз 
отходов, образовавшихся во 
время ремонта, осуществля-
ется самостоятельно лицами, 
проводившими этот ремонт, в 
специально отведенные места. 
Запрещается складирование 
отходов, образовавшихся во 
время ремонта, на местах вре-
менного хранения отходов и 
контейнерных площадках.

Процесс паспортизации раз-
делен на три этапа. 

По новым стандартам органи-
заторы массовых мероприятий 
обязаны обеспечивать уборку 
после концертов, фестивалей и 
ярмарок. 

Данияр ГУЛАМ

Дефицита не будет
В стабфонде города обеспечен необходимый запас значимых продтоваров
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Национальный банк Казахстана на 
днях обнародовал результаты очередного 
макроэкономического опроса среди экс-
пертного сообщества. Эксперты отталки-
вались от цены на нефть марки Brent, 
динамики активности национальной эконо-
мики, инфляции, базовой ставки, экспорта 
и импорта товаров и услуг, а также курса 
тенге.

В итоге сценарные условия по цене на 
нефть пересмотрены в сторону понижения 
на всем прогнозном горизонте. Так, ожида-
ния респондентов по цене на нефть марки 
Brent на 2024 год снизились с 83,5 до 80 
долл. США за баррель в среднем за год, 
на 2025–2026 гг. – с 80 до 75 долларов за 
баррель.

Прогнозы по росту экономики Казахстана 
на 2024 и 2025 годы сохранились на уров-
нях 4% и 5%, а на 2026 год – прогноз 
несколько повышен – с 4,4% до 4,5%.

В то же время респонденты повысили 
прогноз инфляции на 2024 год с 8% до 
8,4%, а на 2025 год – несколько понизили 
(с 6,9% до 6,7%). В 2026 году инфляция 
по-прежнему ожидается на уровне 6%.

Опрошенные Нацбанком аналитики (15 
организаций, в том числе международ-
ные организации и рейтинговые агентства) 
ожидают сохранения базовой ставки на 
высоких значениях немного дольше, чем 
предполагалось ранее. Так, ожидания на 
2024 год выросли с 14,5% до 14,6% в 
среднем за год, на 2025 год – с 11,9% до 
12%, на 2026 год – с 10% до 10,1%.

Помимо этого, одно из независимых 
экспертных сообществ провело соб-
ственные опросы ключевых аналитиков с 
целью анализа их прогнозов и ожиданий 
относительно экономической ситуации в 
стране на 2024 год. Участниками опроса 
стали представители Нацбанка РК, КИСИ, 
Института экономических исследований, 
Центра исследований прикладной эконо-
мики (AERC) и др.

По результатам обобщения отзывов 63% 
опрошенных ожидают темпы роста ВВП 
страны на уровне 4,1–4,5%. Остальные 
37% респондентов склоняются к более 
консервативной оценке в диапазоне от 3 
до 4%.

Прогнозы по инфляции варьируются 
в более широком диапазоне. Так, 38% 

респондентов ожидают, что инфляция 
составит 8,1–9%, а 25% оценили ее на 
уровне 7–8%. Более высокие оценки (от 9,1 
до 10%) дали четверть экспертов, а 12% 
считают, что инфляция даже превысит 
12% к концу 2024 года. 

Среди ключевых рисков, способных ока-
зать наибольшее влияние на экономику 
Казахстана, на первом месте оказались 
геополитическая напряженность и сниже-
ние доходов от экспорта нефти. Помимо 
этого, были названы ослабление курса 
тенге и последствия санкций.

При оценке первоочередных мер для 
стимулирования роста 50% экспертов счи-
тают, что наиболее актуальным решением 
является повышение фискальной дисци-
плины. Четверть из них обратили внимание 
на инвестирование в ключевые сектора 
экономики – обрабатывающую промыш-
ленность и агросектор. Улучшение усло-
вий для предпринимательства и сокраще-
ние административных барьеров указали 
12,5% респондентов.

Эффективность правительственных ини-
циатив по удвоению ВВП к 2029 году была 
оценена довольно критично. В частности, 

38% опрошенных считают текущие меры 
неэффективными, а 25% респондентов 
полагают, что они «скорее неэффектив-
ны». 

По оценкам половины участников объем 
изъятий из Национального фонда в 2025 
году составит 6,5 трлн тенге. Около чет-
верти склоняются к сумме в 5,4 трлн тенге, 
остальные 25% ожидают рост изъятий до 
7 трлн. 

Также в последнее время зафиксирова-
но ослабление тенге по отношению веду-
щим мировым валютам. Данную ситуацию 
прокомментировал финансовый аналитик 
Расул Рысмабетов:

– Нынешнее повышение доллара к 
тенге связано скорее с тем, что средства, 
выделенные на пополнение бюджета из 
Нацфонда, были конвертированы на бирже 
(доллар на тенге), и теперь избыток долла-
ра перестал укреплять тенге. 

По идее 482 – это нормальный курс для 
национальной валюты в нынешних услови-
ях. Есть логичная тенденция к ослаблению 
тенге в сырьевой экономике в долгосроч-
ной перспективе, так как мы зависим от 
нефти.

Полосу подготовил Расул БАХАМОВ

Нарастить темпы

нию с соответствующей датой про-
шлого года на 3%.

Из общего объема производства 
промпродукции мегаполиса наи-
большие показатели у Алатауского 
(397,3 млрд тенге в действующих 
ценах), Жетысуского (246,56 млрд 
тенге), Турксибского (243,48 млрд 
тенге) и Алмалинского 
(138,74 млрд тенге) районов. 
По сравнению с восемью меся-
цами 2023 года увеличили пока-
затели Наурызбайский (+54,9%), 
Жетысуский (+4%) и Алмалинский 
(+1%) районы.

За январь–август текущего 
года в Алматы увеличились про-
изводство молочных продуктов 
(+17,8%), переработка и консер-
вирование рыбы, ракообразных 
и моллюсков (+7%), переработка 
и консервирование мяса и мяс-
ной продукции (+1,2%). Возросло 

производство электрического 
оборудования (+33,4%), текстиль-
ных изделий (+30,8%), продуктов 
металлургии (+14,3%), машин и 
оборудования (+8,3%).

Максимальный прирост дали 
производители компьютеров, 
электронного и оптического обо-
рудования (+110,4%), а производ-
ство прочих транспортных средств 
увеличено в пять раз. На фоне 
общего снижения в выпуске авто-
мобилей, прицепов и полуприце-
пов (-26%) прочих транспортных 
средств изготовлено в четыре раза 
больше прошлогоднего объема за 
январь–август.

Оценивая итоги развития эко-
номики города, независимый экс-
перт Жумабай Кусаинов отмечает, 
что в районном разрезе тради-
ционно промышленные объек-
ты больше концентрировались в 

Жетысуском и Турксибском рай-
онах, хотя сегодня определенную 
нишу занимают малые и средние 
предприятия, которые есть везде, 
а также стала возрастать роль 
индустриальной зоны, где созда-
ются благоприятные условия для 
инвесторов.

В то же время эксперт обращает 
внимание на то, что некоторые 
ранее мощные заводы сегодня 
задействованы не на полную мощ-
ность, а в связи с особенностя-
ми логистики и иными причина-
ми в Алматы несколько ослабил 
показатели автопром. Снижение 
объемов производства в пищевой 
промышленности Ж. Кусаинов 
связывает с сезонным фактором 
и тем, что в случае затоваривания 
торговых точек предприятия могут 
сами уменьшать объемы выпуска.

В то же время позитивным фак-

тором для малого и среднего пред-
принимательства является выде-
ление дополнительных средств 
и создание различных льготных 
условий. Например, Министерство 
промышленности и строительства 
РК сообщило, что QazIndustry про-
должает возмещать часть затрат 
предприятиям, которые идут на 
повышение производительности 
труда и продвижение продукции. 
За восемь месяцев этого года 
одобренная сумма возмещения 
по заявкам составила 792,7 млн 
тенге. Основная сумма (772,6 млн 
тенге) была направлена на воз-
мещение части затрат предпри-
ятий, связанных с повышением 
производительности труда. При 
этом больше всего обращений в 
указанный период поступило от 
производств Алматы (74), а также 
еще ряда регионов.

Тенге в рамках логики
Алматинский эксперт рассказал о причинах ослабления нацвалюты

(Окончание. Начало на стр. 1)
По республике в обрабатыва-

ющей промышленности ИПП в 
отчетном периоде 2024 года по 
сравнению с аналогичным пери-
одом 2023 года составил 104,9%. 
Рост отмечен в производстве 
химической промышленности 
(+8,6%), основных фармацевти-
ческих продуктов и препаратов 
(+15,6%), металлургии (+8,7%), 
готовых металлических изде-
лий, кроме машин и оборудова-
ния (+30,1%), машиностроении 
(+4,3%).

Увеличение объемов производ-
ства зафиксировано в 14 регионах, 
а среди снизивших объемы про-
ходит и Алматы.

В мегаполисе объем про-
мышленного производства в 
январе–августе составил 1 трлн  
287,29 млрд тенге в действующих 
ценах, что на 6,5% меньше, чем в 
январе–августе 2023 года. Объем 
обеспечен 174 городскими пред-
приятиями и производствами.

В Алматы снизились объемы 
выпуска в обрабатывающей про-
мышленности (-6,7%), в снабжении 
электроэнергией, газом, паром, 
горячей водой и кондициониро-
ванным воздухом (-4,2%), в водо-
снабжении, сборе, обработке и 
удалении отходов, деятельности по 
ликвидации загрязнений (-8,6%). 

Объем валового выпуска продук-
ции сельского хозяйства составил 
2 млрд 129,5 млн тенге, или 134,5% 
к январю–августу 2023 года. 
Грузооборот всех видов транс-
порта достиг 14 644,1 млн т-км 
(рост на 16,8%). Пассажирооборот 
всех видов транспорта составил 
12 668,7 млн п-км (+21,7%).

«Вечёрка» ранее уже писала, 
что объем строительных работ 
составил 366 632,7 млн тенге, или 
108,3% к январю–августу 2023 
года. 

Объем инвестиций в основной 
капитал составил 970 млрд 369,6 
млн тенге (+8,7%). Количество заре-
гистрированных юридических лиц 
по состоянию на 1 сентября соста-
вило 152 519 единиц и увеличилось 
по сравнению с соответствующей 
датой предыдущего года на 2,7%. 
Число действующих юрлиц соста-
вило 115 365 единиц, среди кото-
рых 113 773 – малые предприятия. 
Количество зарегистрированных 
предприятий МСП (юридические 
лица) в Алматы составило 142 741 
единицу и увеличилось по сравне-
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Вот уже 40 лет Хорлан Кылышбекова 
работает в почтовой службе. Пришла в 
алматинское отделение связи 19-летней 
выпускницей колледжа. Сомнений в выбо-
ре профессии у нее не возникало, всегда 
словно чувствовала – это ее призвание.

– Меня сразу предупредили – работа 
непростая, ходить нужно много, сумка 
тяжелая, но это осознанный выбор. Придя 
впервые на почту, сразу почувствовала 
себя в своей среде. Начала трудовой путь 
с отдела сортировки в головном отделе-
нии алматинского почтамта. Позже была 
оператором. Было тоже интересно, но мне 
хотелось в «поле». Когда, наконец, стала 
почтальоном, еще больше убедилась в 
правильности своего выбора, – вспомина-
ет Хорлан Адильбековна.

Километры связи 
Утро почтальона начинается не с кофе, 

а с сортировки. Всю вверенную корре-
спонденцию он скрупулезно складывает 
в свою сумку. Это целая система, чтобы, 
следуя по маршруту, не терять времени на 
поиски нужного письма или выписанной 
периодики.

– Раньше у нас было негласное правило 
– сначала разносим газеты и журналы, а 
потом уже все остальное. Так как выпи-
сывали люди много и наибольший вес 
приходился именно на печатные издания. 
Сейчас горожане стали меньше читать 
газеты, журналы, да и эпистолярный 
жанр в нашей жизни присутствует уже не 
так часто. Простые письма мы, конечно, 
по-прежнему доставляем, причем пишут 
алматинцам из разных уголков света, но 
с каждым годом все реже, – говорит 
почтальон.

Однако, несмотря на то что цифрови-
зация пришла на помощь доставщикам 
весточек, сумка на плече почтальона от 
этого легче не стала. Функционал службы 
доставки расширился и теперь ко всему 
прочему добавились мелкие пакеты из 
современных заграничных маркетплей-
сов. 

– Как правило, вес почтовой сумки со 
всем ее содержимым достигает 10 кило-
граммов. При превышении нормы веса 
остальная корреспонденция отправляется 
в опорные ящики, установленные вдоль 
участка по маршруту, где мы ее забираем 
и доставляем по адресам, – рассказывает 
специалист.

Не уменьшились и километры, которые 
ежедневно наматывают почтальоны. За 
каждым закреплен свой участок, который 
нужно обойти пешком и успеть как можно 
скорее доставить горожанам свежие газе-
ты, долгожданные письма, заказные доку-
менты… В день почтальон проходит от 
10 до 16 километров, в плане-задании у 
каждого не менее 50 адресов, причем на 
свой маршрут он выходит в жару, холод, 
снег и дождь…

– У природы нет плохой погоды, – сме-
ется Хорлан Адильбековна. – Конечно, 
всякое бывает: и ветер сильный пыль 
поднимает, ветки падают, а ты идешь. 
И в дождь промокнешь весь, но не за 
себя переживаешь, а лишь бы корреспон-
денция не промокла. Со своей стороны, 
Казпочта нам создает все условия для 
комфортной работы: предоставляет удоб-
ную форму в соответствии с сезоном, 
дорожные выплачивает и даже на обувь 
дополнительные средства выделяются. 
Если раньше нам выдавали почтальон-
ские ботинки, то сейчас мы сами можем 
выбрать себе обувку по своим предпо-
чтениям. Это намного лучше, ведь обувь 
должна быть удобной – это крайне важно.

Из рук в руки
Если кто-то из коллег временно выбы-

вает из строя, то к своему участку у 
почтальона добавляется еще один. Тогда 
нагрузка увеличивается вдвое. 

– Бывает, что доставлять почту при-
ходится в частном секторе, там самое 
сложное – это разобраться в хитроспле-
тениях адресов и нумерации домов. Еще 
одна проблема – злые собаки. Тем, кто 
работает на участке в частном секторе, 
выдают специальные спреи для отпугива-
ния разъяренных животных, но, конечно, 
лучше с ними вообще не сталкиваться, – 
рассказывает женщина.

Во дворах многоэтажных домов главная 
преграда на пути к адресату – домо-
фон. На преодоление этого уровня уходит 
больше всего времени и сил.

– Мой муж как-то сказал, что у меня 
легкая работа. Мол, подумаешь, раз-
нес быстренько письма и все, свободен. 
Спорить с ним я не стала, а взяла его с 
собой на доставку. Вверила ему часть кор-
респонденции и отправила в первый подъ-
езд. Сама же побежала по остальным. 
Через минут двадцать, обойдя весь двор, 

подхожу, а он все также стоит у подъ-
езда с тем же количеством конвертов и 
понурым взглядом. Говорит, что никто на 
домофон не отвечает, а если и отвечают, 
то пускать не хотят. С тех пор он никогда 
и словом не обмолвился, что это легко и 
просто, – разводит она руками.

По ее словам, единый электронный 
ключ, который выдается почтальонам, к 
сожалению, работает далеко не на всех 
подъездных дверях, да и люди все по-раз-
ному реагируют на звонок домофона.

– Конечно, у нас есть наши постоянные 
получатели, с которыми мы уже как с 
родными, они всегда и дверь в подъезд 
откроют, и о своем наболевшем расска-
жут, и яблочками угостят. Есть среди 
них и одинокие пенсионеры, для кото-
рых наш визит, как лучик света. Нам и 
самим в радость поддержать их добрым 
словом, короткой беседой. Частенько и 
мусор помогаем вынести, нам несложно, 

а им помощь. Ради таких добрых взглядов 
и улыбок хочется проходить свои еже-
дневные километры, понимая, что наша 
работа нужна и важна, – говорит Хорлан 
Кылышбекова.

Несмотря на вызовы современности и 
повсеместное внедрение информацион-
ных технологий, профессия почтальона 
остается ключевой в мире корреспонден-
ции и все такой же востребованной. Всего 
в Алматинском почтамте работает 963 
человека, из них почтальонов по доставке 
почты 242, 107 водителей-курьеров по 
доставке ускоренной почты. Почтальоны 
города доставляют в месяц 115 415 экзем-
пляров газет и журналов, а также около 
212 200 писем. 

Коллектив Alatau Aqparat поздравляет 
сотрудников Казпочты с профессиональ-
ным праздником!

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото автора

С толстой сумкой на ремне…
9 октября отмечается Всемирный день почты 

В мегаполисе стартовал 
II Конгресс архивистов 
«Институты наследия на 
пути к устойчивому раз-
витию общества», который 
собрал более 200 экспертов 
из 20 стран для обсуждения 
вопросов архивного дела и 
устойчивого развития. Об 
этом на площадке Регио-
нальной службы комму-
никаций города сообщила 
директор Архива Президен-
та Алия Мустафина.

Мероприятие, организо-
ванное названным учрежде-
нием в честь его 30-летия, 
стало площадкой для меж-
дународного обмена опытом 
и обсуждения глобальных 
вызовов.

– Конгресс архивистов 
предоставляет уникаль-
ные возможности для нала-
живания международного 
диалога. Важным аспек-
том мероприятия является 
то, что Архив Президента 

Казахстана выступил орга-
низатором данного форума, 
что возлагает на нас особую 
ответственность, – отметила 
Алия Мустафина.

Как подчеркивают орга-
низаторы, особое внимание 
на конгрессе будет уделено 
Целям устойчивого разви-
тия, которые были обозна-

чены как национальный 
приоритет Казахстана Пре-
зидентом Касым-Жомартом 
Токаевым на Саммите ООН 
в сентябре 2023 года. 

– Вопросы продвижения 
ЦУР находят свое отраже-
ние и в архивной сфере. В 
ходе конгресса будут обсуж-
даться такие темы, как 
эффективное управление 
архивами, роль институтов 
наследия в формировании 
исторической памяти обще-
ства, участие в международ-
ном диалоге и праве, а также 
вызовы, связанные с сохран-
ностью архивного наследия 
в условиях изменяющегося 
климата, – добавила спикер.

Организаторы выразили 
уверенность, что конгресс 
станет важным этапом на 
пути к развитию архивно-
го дела и роли профильных 
учреждений в глобальной 
системе устойчивого разви-
тия. Также они призывают 
все общественные институ-
ты к активному участию в 
обсуждениях и диалоге.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото РСК

Международный диалог
II Конгресс архивистов объединил в Алматы зарубежных специалистов 
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Премьерный показ
В мегаполисе проходит Неделя турецкого кино

В рамках проходящей в мегаполисе Недели турецкого кино генеральный 
консул Турции в Алматы Эврен Муддерисоглу отметил, что сотрудничество 
двух братских государств успешно развивается во всех сферах.

– В том числе в искусстве. Концепция данного фестиваля состоит в 
том, чтобы привлекать внимание к культуре и истории, – заявил Эврен 
Муддерисоглу.

В мегаполисе подобное мероприятие проводится в девятый раз. В текущем 
году турецкие фильмы представлены зрителям в одной из сети кинотеатров 
города до 9 октября. 

– Скоро будут еще показаны фильмы с известными турецкими актерами. 
Благодарю всех тех, кто пришел к нам. Мы очень старались, – добавил 
организатор культурного мероприятия, основатель фонда «Йерли Душунже» 
Метин Гундогду. 

Отметим, что все картины демонстрируются бесплатно.
– Я играю первого президента Турецкой Республики Мустафу Кемаля 

Ататюрка в фильме «Последний ужин». Это биографическая драма о важ-
нейшей исторической эпохе начала ХХ века. События в картине разворачи-
ваются накануне провозглашения Турецкой Республики, – поделился актер 
Онур Туна.

Отметим, что казахстанская премьера названной картины вызвала аншлаг.
Айгуль КОЛУМБЕТОВА

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

По официальным данным, в 
мегаполисе уровень молодеж-
ной безработицы на начало 

2023 года превышал 5,6%. Во вто-
ром квартале т.г. он составил 4,5%, 
тем самым наблюдается снижение 
безработицы на 1,1%. 

Как сообщили в Управлении моло-
дежной политики города, от 60 до 
80% выпускников колледжей и 
вузов мегаполиса от общего количе-
ства выпускников (65 тыс. человек 
ежегодно) пытаются трудоустроить-
ся здесь же в Алматы. Из них 10–12 
тысяч ищут работу в течение года.

В городе разработана программа 
по социализации молодежи, кото-
рая была ориентирована на сниже-
ние доли молодежи категории NEET 
– люди в возрасте от 14 до 35 лет 
включительно, имеющие статус «без 
работы и учебы». В результате реа-
лизации программы доля NEET-мо-
лодежи снизилась с 8,3% (53,8 тыс. 
на первый квартал 2023 года) до 
6,5% (42,8 тыс. во втором квартале 
2024 года).

– По поручению акима Алматы 
Ерболата Досаева в мегаполисе боль-
ше года функционирует Городской 
центр карьеры. С момента запуска, 
с февраля 2023 года, в него обра-
тилось более четырех тысяч моло-
дых людей. Всего центром оказано 
содействие в трудоустройстве трех 
тысяч человек, запущено более 30 
краткосрочных курсов обучения 
актуальным профессиям. С нача-
ла года обучено 4,8 тыс. молодых 
людей, из них трудоустроено – три 
тысячи, проходят стажировку – 1,8 
тысячи, – отметили в ведомстве.

Для NEET-молодежи запущено 
мобильное приложение Jasalmaty.
kz с сервисами по трудоустройству 
Jobfаir365 и обучению SkillBrigde. 
Информационный портал привлек 
20 тыс. посетителей. С начала рабо-
ты уже зарегистрировано свыше 
трех тысяч работодателей из 20 
регионов РК, которые разместили 
более пяти тысяч вакансий. Трудоу-
строено 2,5 тыс. молодых людей.

NEET безделью 
В Алматы повышается уровень трудоустройства молодежи 

В честь выдающегося историка
В городе установили мемориальную доску в память академика  

Малик-Айдара Асылбекова

В текущем году в Алматы было 
организовано восемь дней карьеры, 
в которых приняли участие более 
450 крупных компаний. Как резуль-
тат – более 2,8 тыс. молодых людей 
получили работу.

В рамках национального проекта 
«Жасыл ел» в летний период было 
трудоустроено на временную работу 
2,1 тыс. алматинцев. Также через 
Центр трудовой мобильности свои 
рабочие места нашли 4,8 тыс. соис-
кателей из числа молодежи. Кроме 
того, в рамках «Региональной 
карты создания рабочих мест города 
Алматы на 2024 год» для начина-
ющих специалистов представлено 
18,1 тыс. вакансий. Через портал 
Enbek.kz трудоустроено еще больше 
тысячи молодых людей.

Таким образом, всего с января 
2024 года трудоустроено 31,3 тыс. 
человек, из которых по линии 
Управления молодежной полити-
ки Алматы трудоустроено 13,3 тыс.
человек. На сегодня KPI по трудо-
устройству, указанный в Дорожной 
карте плана развития города, пере-
выполнен в три раза.

Напомним, что в Алматы про-
живает более 695,6 тыс. молодых 
людей в возрасте от 14 до 35 лет (32% 
от общего числа жителей), из них 
421,6 тыс. – работающая молодежь, 
279 тыс. – студенты вузов и кол-
леджей и около 80 тыс. – учащие ся 
старших классов.

Стоит также отметить, что вопро-
сы занятости решаются не толь-
ко для молодежи города. Мерами 

В Медеуском районе города 
по адресу: ул. Пушкина, дом 
129, была установлена мемори-
альная доска в честь академика 
Национальной академии наук 
РК, доктора исторических наук, 
профессора Малик-Айдара 
Хантемирулы Асылбекова. У 
дома, в котором с 1995 года и 
до конца своих дней жил уче-
ный, собрались родные и близ-
кие, друзья и коллеги, чтобы 
выразить дань уважения его 
светлой памяти.

Малик-Айдару Хантемирулы 
рано пришлось повзрослеть и 
уже в подростковом возрасте 
стать во главе семьи, помо-
гать матери, так как на фронте 
погиб его отец. Свою трудо-
вую деятельность он начинал 
школьным учителем в нынеш-
ней Туркестанской области. 
Будучи студентом, совмещал 
учебу и работу младшего науч-
ного сотрудника в Институте 
истории. Под его руководством 
был издан пятитомный сборник 
документов «1937 и 1939 гг. 
Народ Казахстана во всесо-
юзных переписях населения». 
Малик-Айдар Асылбеков воспи-
тал немало известных предста-
вителей науки. 

– Жизнь и деятельность, 
труды, наследие Асылбекова 
связаны с целой эпохой в раз-

витии фундаментальной исто-
рической науки Казахстана. Он 
является ее основателем. Его 
труды отличаются особым мас-
штабом, качеством написания, 
– сказал доктор исторических 
наук Саттар Мажитов.

Одним из учеников Малик-
Айдара Асылбекова является 
профессор КазНУ им. аль-Фа-
раби Турганжан Толебаев.

– Как человек он был очень 
внимательный, рассказывал о 
положительных сторонах вели-
ких ученых и академиков, чтобы 
мы могли равняться на них и 
впитывали в себя лишь лучшее. 
Я помню его наставления, кото-

рые оказали на меня большое 
влияние, – отметил Турганжан 
Толебаев.

Сын академика Мурат 
Асылбеков поблагодарил руко-
водство города, родственников 
и всех, кто помог с организа-
цией памятных мероприятий в 
честь его отца. 

Добавим, что в Алматы состо-
ялся ряд мероприятий, связан-
ных с 95-летием академика, 
среди которых историческая 
конференция, организованная 
при поддержке акимата города.

Юлия КОН
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

для решения проблем безработицы 
через различные программы охваче-
ны все слои населения. К примеру, 
обучение по проекту «Бастау Биз-
нес» на платформе enbek.kz только в 
этом году прошли свыше трех тысяч 
человек. Госгранты по полтора мил-
лиона тенге получили 311 начина-
ющих предпринимателей. Львиная 
доля получивших безвозмездные 
средства – это многодетные семьи, 
лица с инвалидностью. 

– На электронной бирже труда на 
сегодняшний день зарегистрирова-
но работодателями 2500 объявлений 
на 5500 рабочих мест. Если говорить 
о топ-пяти отраслях, которые наибо-
лее востребованы, то это образова-
ние и воспитание, медицина и фар-
мацевтика, торговля и складирова-
ние, финансы и бухучет, а также 
профессии, которые не требуют 
квалификации, – рассказал руко-
водитель карьерного центра города 
Адилет Жанабаев.

Также на рынке труда предлага-
ются программы тем, кому за 50. 
Помимо создания социальных рабо-
чих мест для лиц предпенсионно-
го возраста действует программа 
«Серебряный возраст», по ней уже 
трудоустроено 177 человек. Также в 
этом году запустили программу по 
обеспечению работой горожан, уже 
вышедших на пенсию. Это сдела-
но с целью создания равных усло-
вий по вовлечению их в занятость, 
поддержки их активного физиче-
ского и эмоционального состояния, 
развития в коллективах института 
наставничества. Оплачивается их 
труд за счет городского бюджета и 
средств работодателя. На сегодня 
трудоустроено около 360 пенсионе-
ров.

Наталья ГЛУШАЕВА
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Шансы 
есть

«Кайрат» сыграл в гостях 
матч 22-го тура казахстанской 

премьер-лиги
Соперником алматинцев в отчетном 

туре был новоиспеченный обладатель 
Кубка Казахстана – «Актобе». Напомним, 
неделю назад западноказахстанская 
команда в Алматы в финале кубка стра-
ны победила команду «Атырау» со сче-
том 2:1.

«Кайрат» в матче выглядел вполне 
боевой командой и владел небольшим 
преимуществом. Во втором тайме и 
вовсе вышел вперед после удара Валерия 
Громыко на 51-й минуте. Особых проблем 
алматинская команды не испытывала, но 
результативный удар Фредди Гондолы 
на 82-й минуте перечеркнул надежды 
увезти домой три очка. Гости ринулись 
в атаку, но хозяева в одной из контратак 
на последней минуте основного времени 
забили второй гол. Игра закончилась со 
счетом 2:1.

Поражение отодвинуло алматинцев из 
призовой тройки на четвертую строч-
ку турнирной таблицы с 35 очками. У 
«Актобе» – 37 очков и он занимает второе 
место. 

Казахстанский футбольный эксперт 
Булат Есмагамбетов так прокомментиро-
вал матч.

– Получилось ровно так же, как в 
финале Кубка Казахстана. Сейчас мы 
понимаем, что «Актобе» очень опасен на 
последних минутах и может перевернуть 
неудачно складывающийся для них матч. 
«Кайрат» не должен был проиграть в 
этой встрече, и ничья была бы законо-
мерным исходом, – сказал специалист.

Прокомментировал игру и ассистент 
главного тренера «Кайрата» Максим Зуев.

– Обидное поражение. Играли две 
хорошие команды, показали хорошее 
качество футбола. Как говорится – не 
забиваешь ты, забивают тебе. Мы имели 
ряд хороших моментов, могли удвоить, а 
то и утроить наше преимущество. В итоге 
на табло – 1:2. Побеждает тот, кто заби-
вает больше, – сказал он.

Теперь в чемпионате страны неболь-
шой перерыв в связи с участием нацио-
нальной сборной в матчах Лиги наций.

Следующий матч алматинцы сыгра-
ют дома 19 октября против команды 
«Туран», имея все шансы вернуться в 
призовую тройку.

Бахыт АМАНОВ

Успешный вояж
Женская хоккейная команда «Айсулу» на втором месте завершила стартовый этап регулярного 

сезона Евролиги

Волею календаря алматинская 
команда практически месяц не 
играла, а как настало время про-
вести первые домашние поедин-
ки, так добавились технические 
проблемы с организацией игр. 
Дело в том, что накануне матчей 
вышло из строя холодильное 
оборудование на Halyk Arena. 
Лед подтаял и затопил площад-
ку, сделав ее не пригодной для 
игр. Нависла угроза их отме-
ны, что повлекло бы присуж-
дение технического поражения 
«Алматы». Благо, сотрудни-
ки ледовой арены сумели все 
исправить, и первый матч состо-
ялся вовремя. Вот только пора-
довать болельщиков подопеч-
ным Александра Нестерова не 
удалось. Уже к девятой минуте 
встречи гости дважды «огорчи-
ли» ворота хозяев. В середине 
игры алматинцы отквитали одну 
шайбу усилиями Данилкина. 
Далее вновь инициативой вла-
дел клуб из Узбекистана, и в 
третьем периоде ташкентские 
хоккеисты разразились двумя 

голами. Итог 1:4 – победа 
«Хумо». 

Вчера вечером состоялась 
повторная встреча. В турнир-
ной таблице «Алматы» идет на 
предпоследнем десятом месте с 
двумя баллами. 

Тем временем мегаполис 
начал подготовку к проведе-
нию первого чемпионата Азии 

по хоккею среди мужских 
сборных. Турнир запланиро-
ван на период с 6 по 9 ноя-
бря этого года на льду Halyk 
Arena. Соперниками сборной 
Казахстана станут команды 
Японии, Кореи и Китая. Это 
событие по праву станет исто-
рическим как первый чемпи-
онат континента. Кроме того, 

мужская сборная Казахстана 
выступит в Алматы впервые.

Последние международ-
ные хоккейные соревнования 
на Halyk Arena прошли в рам-
ках зимней Универсиады-2017, 
студенческая сборная РК тогда 
завоевала серебряные медали 
турнира. Также город принимал 
группу «А» первого дивизиона 
молодежного чемпионата мира в 
далеком 2003 году. Тогда в реша-
ющем матче наша «молодежка» 
потерпела поражение от Японии.

Аналогичный женский чемпи-
онат Азии по хоккею пройдет в 
Пекине с 31 октября по 3 ноября 
2024 года, где также выступят 
сборные Казахстана, Японии, 
Кореи и Китая.

Стоит отметить, что предсто-
ящие турниры станут подгото-
вительными соревнованиями к 
Азиатским играм, которые прой-
дут в китайском Харбине с 7 по 
14 февраля 2025 года.

Талгат ДАНИЯРОВ
Фото Казахстанской 

федерации хоккея

Клим Рюхов и Абдулмаджид Мохаммад, представ-
ляющие алматинскую команду «Буревестник-2», – 
чемпионы РК-2024.

Напомним, золотые медали чемпионата страны 
оспаривали 11 мужских и 14 женских команд.

Титул чемпиона у мужчин разыграли предста-
вители местного «Буревестника» и актау ского 
«Каспия». В первой полуфинальной игре действу-
ющие обладатели Кубка РК-2024 – «каспийцы» 
Артем Петросянц с Владиславом Пустынниковым 
обыграли лидеров национальной сборной – 
«буревестников» Дмитрия Яковлева и Сергея 
Богату, лишив их шанса на четвертый совмест-
ный чемпионский титул, а лично Дмитрия –  
на юбилейное десятое чемпионство. Но сделать 
«золотой» дубль сезона-2024 западноказахстан-
цам не позволила вторая пара «Буревестника» в 
лице Клима Рюхова и Абдулмаджида Мохаммада. 
Призеры молодежных чемпионатов Азии Рюхов и 
Мохаммад в тяжелейшей игре добились первого 

для себя звания чемпионов страны. Отметим, что 
новоиспеченные чемпионы в полуфинале одоле-
ли команду «Каспий-3».

Примечательно то, что теперь в списке чемпи-
онов Казахстана по пляжному волейболу двое 
Рюховых. Отец Клима, нынешний наставник ПВК 
«Жетысу» Андрей Рюхов, выигрывал чемпион-
ский титул в паре с Евгением Машебиным в 
2000 году в составе капшагайского (ныне Конаев) 
«Казахтелекома-1». Спустя 24 года сын повторил 
достижение отца.

Серебряные награды в активе Петросянца и 
Пустынникова, два года назад на чемпионате Азии-
2022 они были пятыми. Бронза в копилке Яковлева 
и Богату. 

Отметим, что алматинские пляжные команды 
«Буревестник» являются бессменными чемпиона-
ми последних лет и удерживают титул сильнейших 
в течение семи сезонов.

Павел ВОЛОДИН

Высокий полёт 
«Буревестника»
В мегаполисе финишировал 27-й чемпионат страны по пляжному волейболу

Без побед
ХК «Алматы» проиграл стартовую игру ташкентскому «Хумо» в регулярном сезоне чемпионата Казахстана

Подопечные Александра Мальцева в 
последних трех матчах одержали разгром-
ные победы. Вначале не смогла сдержать 
атакующую мощь алматинок австрийская 
команда Gras Huskies. Уже после перво-
го периода наши девушки вели в счете 
2:0 после шайб Елизаветы Дундиной и 
Алисии Хайес. Во втором отрезке казах-
станская дружина забросила еще три 
шайбы, а соперницы ответили лишь одной. 
Дублем у южностоличной команды отмети-
лась набравшая отличную форму канадка 
Кэссиди Мейплторп, и один раз порази-
ла ворота противника Брианна Троттер. В 
заключительном периоде «Айсулу» уста-
новила окончательный результат, когда 
неугомонная Мейплторп забросила шестую 
шайбу для своей команды, оформив хет-
трик. Итог 6:1 – победа «Айсулу». 

Два дня спустя алматинская команда про-
вела спаренные игры с польской дружиной 
«Таурон Метрополиа Силесиа». В первой 
игре основные события матча развернулись 
во втором и третьем периодах, именно тогда 

«Айсулу» решила исход встречи. В середине 
матча с разницей в две минуты дважды отли-
чилась Лорен Николсон, а в начале заклю-
чительной двадцатиминутки жирную точку 
поставила Кэссиди Мейплторп. Со счетом 
3:0 победу одержала «Айсулу». В повторной 
игре вновь наша команда превзошла сопер-
ника, причем «комфортный» счет алматинки 
сделали в первом периоде. С десятой по три-
надцатую минуту в воротах польской коман-
ды побывало три шайбы. Авторами голов 
стали Ольга Широкова, Лорен Николсон и 
Брианна Троттер. В заключительном периоде 
Роксана Риу забросила четвертую шайбу. 
Итог 4:0 – победа «Айсулу». 

Девять набранных очков позволили нашей 
команде с 16 очками подняться в турнирной 
таблице регулярного чемпионата на вторую 
строчку. В девяти играх «Айсулу» одержала 
пять побед и четырежды уступила сопер-
никам. Справедливости ради стоит сказать, 
что удержаться нашей команде на вершине 
будет нелегко, ведь основные фавориты 
турнира провели гораздо меньше игр. По 

статистическим данным радуют две хок-
кеистки «Айсулу». В бомбардирской гонке 
нападающие алматинской команды Кэссиди 
Мейплторп и Лорен Николсон лидируют по 
системе гол+пас. Первая набрала 15 очков, 
вторая – 13. Они же опережают всех по 
забитым шайбам, сделав по восемь резуль-
тативных бросков. 

Теперь «Айсулу» отправится прямиком из 
Европы в Усть-Каменогорск. Там стартуют 
матчи чемпионата Казахстана первого тура 
группы «А». Согласно новому формату три 
сильнейших клуба страны – «Айсулу», сто-
личный «Томирис» и усть-каменогорское 
«Торпедо» начнут борьбу за медали нацио-
нального первенства. Они сыграют спарен-
ные игры в четырех турах, после чего и 
определятся призеры чемпионата. В группе 
«B» сыграют две алматинские команды – 
«Жулдыз» и «Айсулу Тандаулы», «Булбул» 
из Астаны и карагандинская «Грация». Этот 
квартет будет оспаривать повышение в 
группу «А».

Мадияр ЖАМПЕИСОВ
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{ РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ }

Открылось наследство после смерти 
Федорова Владимира Никитовича, умершего 
21 июня 2024 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Груздевой-бородаевской маргариты Ивановны, 
умершей 3 сентября 2024 года, наследникам 
обращаться к нотариусу Керимовой Х.К. по 
адресу: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смер-
ти хабибулиной зои Ивановны, умершей  
12 сентября 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Ромашовой Тамары леонидовны, умершей 
23 августа 2024 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
муртазиной берен Такишовны, умершей  
30 апреля 2024 года, наследникам обращаться 
к нотариусу Кельдыбаевой Г.С. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 4.

Открылось наследство после смер-
ти Редкозуб Нины Ивановны, умершей  
14 августа 2023 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смер-
ти Тихомировой людмилы Владимировны, 
умершей 24 августа 2024 года, наследникам 
обращаться к нотариусу Керимовой Х.К. по 
адресу: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
мустаипова Толепберди абдикаликовича, 
умершего 8 сентября 2024 года, наследникам 
обращаться к нотариусу Керимовой Х.К. по 
адресу: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Солдатенко Валентины алексеевны, умершей 
22 марта 2024 года, наследникам обращаться 
к нотариусу Кельдыбаевой Г.С. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 4.

Открылось наследство после смер-
ти Жирновой марии андреевны, умершей  
9 августа 2024 года, наследникам обращаться 
к нотариусу Кельдыбаевой Г.С. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 4.

ТОО «Ударный» сообщает о реорганиза-
ции путем выделения из него вновь обра-
зуемого юридического лица. Претензии 
принимаются в течение двух месяцев со 
дня публикации объявления по адресу: 
город Алматы, Турксибский район, улица 
Т. Сауранбаева, дом 15а.

ТОО «Ударный» сообщает об умень-
шении уставного капитала. Претензии 
принимаются в течение двух месяцев 
со дня публикации объявления по адре-
су: город Алматы, Турксибский район, 
улица Т. Сауранбаева, дом 15а.

ТОО «Space Energy» (БИН 080340022888) сообщает о своей ликвидации. 
Претензии принимаются в течение двух месяцев со дня публикации объявления 
по адресу: г. Алматы, Юридический адрес: Казахстан, г. Алматы пр. Сейфуллина, 
д. 546/7Б кв. (офис) 17. Номер телефона: 87752969752.

местонахождение: Казахстан г. Алматы, ул. Тлендиева д. 54 кв. (офис) 21.
Директор Аселкан Нурлан Александрович.

Поствновление акимата города Алматы № 4/530-2036 от 4 октября 2024 года

О внесении изменения в постановление акимата города 
Алматы от 21 сентября 2022 года № 3/314-524 «О начале 

принудительного отчуждения земельного участка или иного 
недвижимого имущества в связи с изъятием земельного 

участка для государственных нужд»
Акимат города Алматы ПОСТаНОВлЯЕТ:
1. Внести в постановление акимата города Алматы от 21 сентября 2022 

года № 3/314-524 «О начале принудительного отчуждения земельного 
участка или иного недвижимого имущества в связи с изъятием земельного 
участка для государственных нужд» следующее изменение:

пункт 1 указанного постановления изложить в следующей редакции:
«1. Начать принудительное отчуждение части земельного участка или 

иного недвижимого имущества в связи с изъятием земельного участка для 
государственных нужд у товарищества с ограниченной ответственностью 
«Компания Сити Строй Казахстан» площадью – 0,0216 га, от общей пло-
щади – 0,0395, расположенного по адресу: город Алматы, Бостандыкский 
район, участок 99 (кадастровый номер 20-313-004-361) для реализации 
Генерального плана города Алматы (благоустройство и озеленение терри-
тории)». 

2. Аппарату акима города Алматы обеспечить опубликование настояще-
го постановления в местных средствах массовой информации, включая 
интернет-ресурс акимата города Алматы в течение трех рабочих дней со дня 
принятия.

3. Управлению земельных отношений города Алматы принять иные необ-
ходимые меры, вытекающие из настоящего постановления.

4. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на 
курирующего заместителя акима города Алматы.

Аким города Алматы Е. Досаев

ТОО «ТитанСнаб» сообщает что, приказами Департамента Комитета по регу-
лированию естественных монополий МНЭ РК по Акмолинской области от  
30 сентября 2024 года за № 105-ОД и за № 106-ОД утверждены тарифные сметы 
и тарифы на услуги по предоставлению подъездного пути для проезда подвиж-
ного состава при условии отсутствия конкурентного подъездного пути в размере  
9 609,83 тенге/вагоно-км без НДС и на услуги по предоставлению подъезд-
ного пути для маневровых работ, погрузки-выгрузки, других технологиче-
ских операций перевозочного процесса, а также для стоянки подвижного 
состава, не предусмотренной технологическими операциями перевозочного 
процесса при условии отсутствия конкурентного подъездного пути в размере  
708,99 тенге/вагоно-час с вводом в действие с 1 ноября 2024 года.

Открылось наследство после смер-
ти Казиева Ерлана Толеуулы, умершего  
29 августа 2024 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Кельдыбаевой Г.С. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 4.

Открылось наследство после смерти 
Перегудовой Нины юрьевны, умершей 6 сен-
тября 2024 года, наследникам обращаться 
к нотариусу Кельдыбаевой Г.С. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 4.

Центр социальной поддержки лиц с инвалидностью «Ten Qogam» Алмалинского рай-
она продолжает оказывать информационную поддержку, консультации по правовым, 
психологическим и другим социально значимым вопросам, проводит курсы казахского 
и английского языков, а также дистанционных специальностей.

адрес: г. Алматы, ул. Жамбыла, 168а.
Телефон +7 (727) 37 88 804.
Социальные сети: tenqogam.almaly.2024 (Telegram, Instagram, Facebook).

Открылось наследственное дело после смерти Поздеева Владимира Сергеевича, умершего 
01.05.2024, у нотариуса г. Алматы Конуспаевой Д.Б. по адресу: г. Алматы, ул. Толе би, 155.

Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации

Официальные 
письма

Информацию  
о вакансиях Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее  
вам ответят в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

Открылось наследство после смерти Калько Виктора Викторовича, умершего 16 мая 2024 
года, наследникам обращаться к нотариусу Молдакуловой А.К. по адресу: г. Алматы, ул. Пушкина,  
д. 26, каб. 5.

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы»  

вы можете подать объявления об открытии дел  
о наследстве, закрытии ИП/ТОО, утере документов, 

розыске, а также опубликовать поздравления,  
некрологи, соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

Обучение, курсы профессий, специальностей, выдача сертификатов. 
Тел. 8 707 791 17 62, ул. Жибек жолы, 50.

КГКП «Театр традиционного искусства «алатау» объявляет конкурс на 
занятие вакантных должностей заместителей директора КГКП «Театр тра-
диционного искусства «алатау»

«Театр традиционного искусства «алатау» объявляет конкурс на занятие 
вакантных должностей заместителей директора коммунального государ-
ственного казенного предприятия «Театр традиционного искусства «алатау»:

1. заместитель директора по развитию КГКП «Театр традиционного искус-
ства «алатау». Юридический адрес: Нуркент, 6, тел. +7 (727) 398-62-44.

2. заместитель директора по административно-хозяйственной части КГКП 
«Театр традиционного искусства «алатау». Юридический адрес: Нуркент, 6, 
тел. +7 (727) 398-62-44.

Требования к квалификации: не менее 4 лет в сфере культуры или на 
руководящих должностях, либо не менее 5 лет для лиц, зачисленных в 
Президентский молодежный кадровый резерв, либо не менее 3 лет в сфере 
культуры или на руководящих должностях для лиц, завершивших обучение 
по программам послевузовского образования в организациях образования 
при Президенте Республики Казахстан или в зарубежных высших учебных 
заведениях по приоритетным специальностям, утверждаемым Рабочим 
органом и для лиц, имеющих ученую степень по одному из направлений 
подготовки кадров: педагогические науки (музыкальное образование, 
по языкам и литературе) и/или искусство и гуманитарные науки и/или 
социальные науки, журналистика и информация (культурология) и/или 
бизнес, управление и право; знание Конституции Республики Казахстан, 
Бюджетного кодекса Республики Казахстан, Трудового кодекса Республики 
Казахстан, Законов Республики Казахстан «О культуре», «О государствен-
ном имуществе», «О противодействии коррупции», «О языках в Республике 
Казахстан», «Об авторском праве и смежных правах», «О государственных 
закупках» и нормативных правовых актов в сфере деятельности данного 
предприятия. 

Сроки подачи документов – 15 календарных дней со дня размещения 
данного объявления.

Необходимые для участия в конкурсе документы: 
1) заявление об участии в конкурсе;
2) документ, удостоверяющий личность (для идентификации);
3) копия документа государственного образца (собственного образца 

вузов) об образовании (нотариально);
4) копия документа, подтверждающего трудовую деятельность;
5) личный листок по учету кадров и фото;
6) производственная характеристика с прежнего места работы;
7) справка о состоянии здоровья  по форме 075; 
8) справка об отсутствии судимости;
9) справка о наличии либо отсутствии сведений о совершении коррупци-

онного преступления; 
10) документ о прохождении курсов повышения квалификации, перепод-

готовки (при наличии).
Контактные телефоны, электронный адрес для уточнения и получения 

полной информации: 398-85-36, tti_alatau@mail.ru. 
О дате проведения собеседования участники конкурса будут уведомлены 

дополнительно после окончания срока подачи документов.
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Место для праздника искус
ства было выбрано неслучай
но. Певец выступил в Казах

ском национальном театре оперы и 
балета, носящем имя великого про
светителя. Вечер был приурочен ко 
Дню учителя.

Шахимардан Абилов порадо
вал ценителей высокого искусства 
исполнением монооперы «Толық 
адам, ой толғау, хакім Абай». Послу
шать известного исполнителя приш
ли его коллеги, алматинские педа
гоги, ученики. На вечере в числе 
почетных гостей присутствовала 
заместитель акима Алматы Асем 
Нусупова.

Алматинцы и гости города прони
клись не только волшебным голосом 
мастера сцены, но и тем, насколько 
глубоко он погрузился в философию 
Абая Кунанбаева. На протяжении 
всего вечера Шахимардан Абилов 
вел своего рода диалог с публикой, 
делая все для того, чтобы присут
ствующие прочувствовали глубину 
изречений Абая и, прежде всего, его 
«Слов назидания». 

Артист выступал под аккомпане
мент фортепиано. Каждый номер 
монооперы – это отдельная глава 
в философском наследии Абая, в 
которой через музыку и голос пере
даются его мысли о месте челове
ка в мире, о важности образования, 
мудрости и духовной чистоты.

– Свое творчество я в большей 
степени посвящаю подрастающему 
поколению, ведь в нем заключено 
наше будущее. Буду счастлив, если 
дети действительно поймут и полю
бят творчество великого Абая, – ска
зал Шахимардан Абилов.

Зрители погрузились в происходя
щее на сцене, получая удовольствие 
не только от талантливого исполне
ния, но и в целом от царящей в зале 
атмосферы. В завершение действа 
зал пел вместе с мэтром, а потом 
публика аплодировала артисту стоя. 

– Насколько я знаю, у этой моно
оперы есть несколько версий, 
сегодня зрителям представили 
самую масштабную из них, – гово
рит руководитель оперной труппы 
Болат Букенов. – Наш неповтори

Народный артист Казахстана Шахимардан Абилов посвятил 
творческий вечер Абаю

Золотой голос

мый Шахимардан Абилов на сцене 
понастоящему царит. 

После окончания спектакля вос
торженные зрители благодарили 
мэтра, а затем с удовольствием дели
лись впечатлениями от увиденного.

– Шахимардан Абилов сегодня 
подарил нам, учителям, настоя
щий праздник литературы и искус
ства. То, что мы увидели – это 
понастоящему глубокое прочтение 
«Слов назидания» великого Абая. 
От всей души благодарю Шахимар
дана Абилова за такой подарок всем 
педагогам. Желаю артисту здоро

вья, долгих лет жизни и творчества, 
– отметил один из них. 

Творчество народного артиста 
Казахстана в целом очень тесно свя
зано именно с наследием Абая. Шахи
мардан Абилов выступает на самых 
престижных сценах мира, таких как 
зал Плейель в Париже, Винченсо 
в Берлине, малый зал Московской 
консерватории имени Чайковского. 
Особенно широкую известность полу
чило его выступление с королевским 
камерным оркестром в концертном 
зале Barbican в Лондоне.

Елена СОКОЛОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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